

# LA FIESTA DE LOS CANTADORES



*Repartiendo café entre los miembros del Rancho durante una pausa.*

Los Ranchos de Animas son una antigua tradición implantada en las Islas en fechas, tal vez, antiguas. Y también, quizá, herederos de las no menos abundantes y afamadas Cofradías de Animas.

Su actividad no se centra exclusivamente en la música y composición improvisada de versos cantados por un solista, a quien responde el coro.

La Fiesta de los Cantadores (que así también se les conoce en algunos lugares) es algo más que tonadas monótonas y melancólicas acompañadas por un ritmo insistente de membranófonos y sonadores metálicos.

A su alrededor se organiza la comunidad que les da cobijo para, juntos, recordar a los difuntos de las familias de diez agrupaciones de barrios, como es el caso del Rancho de Animas de Arbejales o Teror.

Juntos, también, para alcanzar la beneficiosa intervención de las ánimas benditas del Purgatorio, de la Virgen, los santos, recordando diferentes pasajes bíblicos y de la vida de Jesús.

Resulta difícil imaginar a los Ranchos de Animas relacionados con el tiempo festivo de primavera o verano.

El tiempo de invierno, por el contrario, lleno de misterios y brumas propios de la tierra que ha comenzado a guardar la simiente y espera las an-

siadas lluvias, es época de soledad y silencio.

Sin embargo, el invierno tiene su propio tiempo festivo. Las fiestas de Navidad (que extienden su ciclo hasta las vísperas de la Cuaresma y que incluye a los mismos Carnavales, los regalos de Reyes, la despedida del Año Viejo y la Fiesta de la Luz) son manifestaciones que se compaginan con momentos litúrgicos, agrícolas y sociales de espera y soledad.

Alrededor del tiempo festivo de invierno están el Día de Todos los Difuntos, el Adviento y las vísperas carnavalescas de la Cuaresma. Los campos, aunque verdes y frondosos de pasto, dan contados frutos. La matanza del cerdo, por ejemplo, la cena de Navidad o Noche Buena o el mismo Rancho de Animas son parte de ese tiempo festivo de invierno.

Cada uno de estos días o fiestas o momentos de reunión son lugares de encuentro para cuantos deseen romper parte del aislamiento propio del invierno y las lluvias.

A los Ranchos de Animas o a la Fiesta de los Cantadores acuden cuantos vecinos lo deseen.

El Rancho o Fiesta de los Cantadores se puede tener hasta en la propia casa, y no es necesario ir a escucharlos al lugar de reunión de los vecinos, que suele ser la casa de uno de ellos. Por-

que del mismo modo que la memoria de los difuntos familiares es algo íntimo y propio de cada familia, éstas pueden reclamar la presencia del Rancho de Animas en sus casas.

Pero además de recordar a los difuntos se improvisan animadas y serenas coplas dedicadas al hijo ausente, al novio que está en el cuartel, el familiar al que se le desea una pronta recuperación, los parientes lejanos que no se olvidan...

Y así, de puerta en puerta y de barrio en barrio, esta cuadrilla de varones va recolectando limosnas para que se digan misas por las ánimas.

Estas reuniones y recolectas tienen lugar entre los meses de diciembre a febrero de cada año, cebados ya los corderos y recogidas las primeras cosechas de pleno invierno.

Es un tiempo de fiestas y de trabajo. Los miembros del Rancho abandonan sus ocupaciones cotidianas de la labranza y se integran a la tarea colectiva de hacer de cada salida a los diferentes barrios lugares propicios de encuentro y reconciliación, de hermanamiento entre cuantos participan, agrupando sus esfuerzos con el fin de hacer todos una velada cordial.

Los momentos emotivos en que se recuerda a cuantos están ausentes por una u otra circunstancia, se compaginan con alegría y sobriedad, recordan-

do también el don maravilloso de las lluvias, los vecinos queridos de todos, el amor de juventud.

Pero el Rancho, además, es la cena primordial, el punto de concentración de cuantos quieren darse cita en una casa, un garaje, una tienda o taberna.

Cuando el Rancho de Animas ha finalizado su recorrido por las casas del barrio, se dirige a una de las que le tiene preparada una cena.

Acto seguido tiene lugar el acontecimiento trascendental de este rito: es la llamada Copla de la Cena, que no es otra que la reproducción laica de la Última Cena de Jesús con sus discípulos. Cantando, en ella recuerdan las principales incidencias y simbolismos de ese

van doblando el mantel. Las mujeres de la casa, organizando y distribuyendo la comida y el lugar de reunión, repartiendo café en medio de la velada, tocando en alguna ocasión alguno de los instrumentos musicales.

Alrededor del coro de cantadores, diversos grupos de familiares, vecinos y conocidos intercambian sus experiencias y consejos sobre el mejor cuidado y rentabilidad de sus tierras y animales, los recuerdos de familiares y cuanta conversación aliente al diálogo.

Los mayores prestan atención. Los novios encuentran motivo para extender algo más el rato de sus encuentros y sus escauceos amorosos. Los niños pueden acostarse tarde ese día y jugar en el centro de reunión de jóvenes, adultos y mayores.

símbolo de reunión, de vuelta al encuentro vecinal y familiar, a la charla amistosa, al saludo.

De suerte que la soledad, el silencio y la melancolía se vuelven voces de ánimo para una cosecha más feliz, el buen alumbramiento de una novilla, la vuelta al hogar de parientes que se visitan por esas fechas.

De fondo, entre tanto, una tonada recuerda insistentemente su presencia acompañada por sonos de percusión que marcan el ritmo una y otra vez. Al fondo continúa cantando el Rancho de Animas o la Fiesta de los Cantadores en Teror.

La rueda que forma el Rancho, de esta manera, se expande hacia cuantos están presentes y se multiplica a los



*Rancho de ánimas  
en la salida a  
Pino Santo, febrero  
de 1984.*

acontecimiento bíblico: ofrenda del Cordero Pascual, lavatorio de los pies, beso de traición de Judas Iscariote, ángeles que recogen el mantel, etc.

A diferencia de las demás interpretaciones improvisadas de los cantadores, la Copla de la Cena no la paga nadie. Es el regalo mutuo entre cantadores, promesantes y asistentes.

Parece entonces como si los miembros del Rancho fueran oficiantes laicos de una religión que comparan y quieren transmitir.

Puede notarse, en efecto, que se sienten propietarios y portadores de una tradición que les une e identifica, pudiendo cada cual jugar su papel. Así, las jóvenes adolescentes, siguiendo las indicaciones del solista y coro,

De fondo hay letra y música acompañada, rítmica, cadenciosa, monótona, eficaz. Y eficaz porque tiene un sentido y una misión que cumplir: no se trata ni de un baile ni de simple diversión. Hay especial interés en recordar a cuantos están ausentes y los beneficios que de ellos pueden recibir. Y a los ausentes, también, se les quiere ayudar con sus recuerdos.

Por eso, el Rancho de Animas o la Fiesta de los Cantadores es algo más que un grupo de legos que anualmente, entre diciembre y febrero, recolectan de casa en casa limosnas para que se apliquen misas por los difuntos.

El Rancho o la Fiesta de los Cantadores, como agrupación hermanada de vecinos y parientes, es un lugar y

barrios alejados por la profundidad de los barrancos.

Fuera de este contexto el Rancho de Animas quizá ya no sea la Fiesta de los Cantadores salvo un espectáculo más.

La Fiesta de los Cantadores, sea cual sea la fecha de su fundación, se adentra en la noche de los tiempos, en la memoria de la tradición, y vuelve a salir al espacio abierto y cerrado del ciclo anual del Rancho de Animas en el tiempo festivo de invierno, poco después del mes de los Difuntos y justo antes del Carnaval.

**JOSE R. SANTANA GODOY**

# 250.000.000

DE PESETAS EN PREMIOS



Ahorros con suerte.



**LA CAJA  
DE CANARIAS**  
CAJA INSULAR DE AHORROS DE CANARIAS

Si tiene usted una libreta o talonario como éstos está de enhorabuena.



Durante 1985 repartiremos entre nuestros clientes 250.000.000 en premios.

Para acceder a ellos basta con tener un mínimo de 10.000 Ptas. de saldo en la fecha de cada sorteo.

Por cada 10.000 Ptas. en su libreta de ahorro o cuenta corriente, usted tendrá una oportunidad más de ganar cada dos meses uno de nuestros fabulosos premios.

## Sorteo de Febrero.

- Un premio de 5.000.000 de Ptas.
- Un premio de 1.000.000 de Ptas.
- 250 premios de 25.000 Ptas.
- 15 magníficos coches Daihatsu. (5 Charade gasolina, 5 Charade gas oil y 5 Charmant).
- 15 motocicletas Vespino.
- Un fabuloso piso en el edificio Alcaraván de Avda. Mesa y López de 9.100.000 Ptas.

## Sorteo de Abril.

- Un premio de 5.000.000 de Ptas.
- Un premio de 1.000.000 de Ptas.
- 250 premios de 25.000 Ptas.
- 400 viajes para dos personas, con estancia y comida en la Santa Sport de Lanzarote.
- Un fabuloso piso en el edificio Palmeras de la Avda. Marítima del Norte de 10.500.000 Ptas.

## Sorteo de Junio.

- Un premio de 5.000.000 de Ptas.
- Un premio de 1.000.000 de Ptas.
- 250 premios de 25.000 Ptas.
- 15 magníficos coches Daihatsu. (5 Charade gasolina, 5 Charade gas oil y 5 Charmant).
- 15 motocicletas Vespino.
- Un fabuloso piso en el edificio Alcaraván de Avda. Mesa y López de 9.100.000 Ptas.

## Sorteo de Agosto.

- Un premio de 5.000.000 de Ptas.
- Un premio de 1.000.000 de Ptas.
- 250 premios de 25.000 Ptas.
- 50 Vídeos Grundig V.H.S.
- 50 Equipos Hi-Fi Grundig.
- Un fabuloso piso en el edificio Palmeras de la Avda. Marítima del Norte de 10.500.000 Ptas.

## Sorteo de Octubre.

- Un premio de 5.000.000 de Ptas.
- Un premio de 1.000.000 de Ptas.
- 250 premios de 25.000 Ptas.
- 15 magníficos coches Daihatsu. (5 Charade gasolina, 5 Charade gas oil y 5 Charmant).
- 15 motocicletas Vespino.
- Un fabuloso piso en el edificio Alcaraván de Avda. Mesa y López de 9.100.000 Ptas.

## Sorteo de Diciembre.

- Un premio de 5.000.000 de Ptas.
- Un premio de 1.000.000 de Ptas.
- 250 premios de 25.000 Ptas.
- 50 Vídeos Grundig V.H.S.
- 50 Equipos Hi-Fi Grundig.
- 1.000 cestas de Navidad.
- Un lujoso piso en el edificio Palmeras de la Avda. Marítima del Norte de 10.500.000 Ptas.

### Bases del Sorteo

- 1 Participarán todas las Libretas de Ahorro Ordinario y Cuentas Corrientes.
- 2 Se asignará por nuestras computadoras un número por cada 10.000 Ptas de saldo, el día último de cada mes de sorteo.
- 3 Los sorteos se realizarán ante Notario los días: 11 Marzo, 13 Mayo, 8 Julio, 9 Septiembre, 11 Noviembre, 7 Enero.
- 4 El sorteo correspondiente al mes de Diciembre se efectuará en dos fases:
  - Sorteo Cestas de Navidad, 18 de Diciembre.
  - Sorteo resto de Premios, 7 de Enero.
- 5 La Caja se reserva el derecho de variar estas bases y la facultad de interpretación si así lo exigieran las circunstancias. En lo no previsto en estas bases la Caja se reserva el derecho de resolver todas las dudas que pudieran surgir.

